

EL AVISADOR NUMANTINO

PERIODICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

NÚMERO 3.882

AÑO XXI.—(2.ª época).—SE PUBLICA: MIÉRCOLES Y SÁBADOS.
SORIA.—Miércoles 12 de Marzo de 1919.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—EN ESTA CAPITAL Y FUERA DE ELLA: TRIMESTRE 30 Ptas.—SEMIESTRE 75.—POR AÑO 4.99.—EXTRANJERO, EN AÑO, 10.—NÚMERO SUELTO, 5 Cts.—PAGO ADELANTADO.—Se suscribe en Soria, Canalejas, 54

EL PRECIO DE LOS ANUNCIOS, REMITIDOS, COMUNICADOS Y ESCUELAS MORFUORIAS. CONVENCIONAL Y ECONÓMICO.—LA CORRESPONDENCIA Y GIROS SE DESGASAN A V. LAS HERAS, CANALEJAS, 54, SORIA.—No se devuelven los originales.

Enrique Arciniega Cerrada.
MÉDICO
Enfermedades, operaciones y graduaciones de la vista.
Plaza de Aguirre, 3, 3.º.—(Consulta, de 11 a 3).

Eloy Sanz Villa
MÉDICO OCULISTA
CON RESIDENCIA FIJA EN SORIA
Calle de Canalejas, n.º 84, 3.º
SORIA
Consulta de 10 a 1 y de 3 a 5.

Juan García y García
Tratante en ganado de cerda.
Almacén de tocino, jamones, mantecas y chorizos especiales: ventas al por mayor y menor para dentro y fuera de la población.
TEJERA, 4, SORIA

MODAS
Vestidos Corsés.
SOLEDAZ SANZ Y HERMANAS
Pelayo, 6
MADRID
7-26

Chocolates JOAQUÍN ORÚS Zaragoza
LOS MEJORES DEL MUNDO.
Por su pureza y esmerada elaboración. Marca escudo Virgen del Carmen.
La casa de más producción y venta en Aragón.
ELOY LLORENTE

PERELLO Y C.ª
Tuberías de acero asfaltadas para conducción de agua, gas y cables con unión precisa, y mixta de PRECISION Y ROSCA, con o sin remachar.
Sistema patentado en 1912.
Fuentes, trapillones, válvulas de peso, bocas de riego y todo el demás material complementario para conducciones de agua y gas.
BARCELONA
Informes en Soria, D. José Sanz, Plaza de la Constitución, 13, 3.º.

Sanatorio "Villa Ascensión"
MORON DE ALMAZAN
Médico-Director
Antonio Liborio Martín y Orozco
Aplicaciones de día o de noche de rayos X.
Inhalaciones de ozono para enfermedades del pecho y tos ferina.
Baños y duchas eléctricas.—Masaje vibratorio.
Operaciones quirúrgicas con material moderno.
PRECIOS MODICOS
Consultas gratis el día 15 de cada mes de 2 a 4 de la tarde.

LA CLINICA DENTAL
de don **Pedro Justus**
y la **Peluquería de Cuevas**
se ha trasladado al número 47 de la calle de Canalejas.
Frente al comercio de Sieto Morales.
TELÉFONO 110
Los martes en Almazán.

Banco Aragonés
de Seguros y Crédito.—Zaragoza.—Banca.—Seguros de incendios.—Seguros sobre la vida.
Subdirector en Soria: DOMIN-30 LEDESMA.

Basilio Giménez
Médico de la Beneficencia Municipal
Rayos X y Electricidad Médica.
Consulta de Medicina general. Diagnóstico por medio de los Rayos X.—Análisis de orinas, sangre, orina, etc.—Aplicación de toda clase de corrientes eléctricas al tratamiento de las enfermedades.
Canalejas núms. 25 y 27.—Consulta de 11 a 1.

El momento presente.

No se ha hecho nada, para estimular las energías nacionales, para fomentar las fuentes de riqueza, para impulsar y desarrollar las iniciativas, para llevar al pueblo por el camino del progreso. Hemos tenido abandonada la enseñanza, desatendida la sanidad, postergada y oprimida la agricultura. Si España subsiste, debe a su vitalidad propia, a la fecundidad de su suelo, a la sobriedad y austeridad de sus habitantes y a la resistencia de la raza.

Con presupuestos cada año más formidables y abrumadores, nadie se ha cuidado aquí de buscar nuevos venenos de riqueza, de aprovechar las circunstancias y las condiciones del suelo, de crear industrias, de hacer eficaz y fructífera la educación. Masa ducal el pueblo español, apto para sufrir todas las transformaciones, ha sido abandonado a sus fuerzas, contrariadas y desviadas casi siempre.

Se ha implantado una industria eminentemente productiva, la de la política, y a ella se ha subordinado todo, el interés nacional inclusive.

Para el político—suprema apoteosis del caciquismo—se abrieron de par en par las puertas. Y los votos, arrancados por el temor, por el látigo o por la corrupción, dieron clientela al abogado y al médico, posición al catedrático, cargos al inepto, puestos elevados al acaudalado y el patrimonio común fue asaltado por estos nuevos señores. Atián todos del campo español.

Con la seducción y con el espanto, a veces también con el oro, se ha bastardeado el carácter nacional, degradando a los pueblos y embruteciéndolos. No se nos ha dejado progresar, en cambio, se ha hecho lo posible para envilecernos.

Así hemos llegado a ser, teniendo en las leyes todas las libertades, unos verdaderos siervos; y la enseñanza funesta del predominio de los aventureros ha producido la depresión de espíritu que constituye una de nuestras más degradantes características. Y hemos aceptado la servidumbre, serviles, o abandonado el suelo natal, rebeldes.

Nos han impuesto el yugo sin concedernos en cambio ni siquiera pan. Y desatadas todas las codicias de la orgía deslumbradora, de la fácil adquisición de millones, ha profanado de la lluvia nefasta del partidismo en auge, los honrosos funestos del acaparador y del logrero, que comercian y se enriquecen fabulosamente con nuestra hambre.

Y así estamos, ante la contienda europea monstruosa que acaba y la revolución social lúgubre que empieza, tirados en el surco, sin cultura y sin civismo, a veces con los ojos fijos en la tierra, como sométicos a nuestra suerte, y otras con los puños crispados, amenazando a todo lo existente, eternos enigmas, tal vez dispuestos a la mer la mano que nos azota, quien sabe si decididos—aguijoneados por el hambre—a hacer una nueva historia de España que culmine época, por su radicalismo y desbordamiento, en la historia del Mundo.

Joaquín Lillo y Bravo. ESTIGMA

Soria la olvidada.

De Soria no se habla, dice espontáneamente—entendamos que sin cobrar a cinco pesetas por línea—la cultísima revista *Alrededor del Mundo*.

Ha sido necesario—agrega—que venga una comisión soriana a Madrid para que de Soria nos acordemos.

Luego, la estimable publicación, ensalza la justicia de la demanda que hemos formulado referente a que por Soria cruce el ferrocarril

LA LEY.

Paris-Algeciras, elogia la hermosura de nuestros monumentos artísticos y dedicando una plana a cosas sorianas, reproduce fotografías que exhiben magnificencias de nuestra grandeza preferita.

Seguramente, el articulista que de nosotros se ocupa, ha registrado el estigma que sobre Soria pesa de menospreciar cuanto lo que en esta desventurada tierra existe, y a impulsos de la simpatía que en los espíritus elevados despierta la humildad, la decencia y el infortunio, escribió unas líneas y consignó nobles frases de cariño y de alabanza al pueblo de nuestros amores.

Correspondemos a la amable cortesía de *Alrededor del Mundo* con gratitud muy sincera.

Soria la olvidada, la que padece duras inelencables del cielo, la esterilidad de sus campos, prefericiones de los gobernantes y grandes injusticias sociales; no mereces las desatenciones que los extranjeros te infieren, porque en esta Soria de las eternas desgracias se forjan voluntades firmes que en el mundo triunfan, porque luchan bravamente con todo y contra todos para sostener su vida y su progreso, porque las duras adversidades se estrechan ante el ciclopeo esfuerzo del hombre que cultiva los campos, que especula en las ciencias, en las artes y en las letras, y con escasos medios modela grandes obras.

La tierra misera, da frutos que permiten exportar a regiones holgazanas y privilegiadas grandes cantidades de productos alimenticios, por valor de muchos millones de pesetas y sostiene la consoladora afirmación de que los sorianos se bastan a sí mismos produciendo más que consumen, ya que exportan más que importan, gastan menos de lo que ganan, pagan cuanto deben y se anticipan, con lososle prevision y buen sentido, a los acontecimientos que perturban al mundo resolviéndolos ordenadamente.

Cuando se plantea el arduo problema de la propiedad de la tierra y el bolcheviquismo diga a los violentos respecto al derecho de asegurar la vida del campesino, nuestros aldeanos, en su mayor parte, son ya dueños de las pobres fincas que cultivan; han ido incansablemente licenciando al señor que cobraba rentas y que imponía tiránicos arrendamientos, poco a poco, pero con retroceder un paso van ascendiendo en la categoría de propietarios y limitan el número de colonos.

¿Han sabido nuestros rurales dar vigor a la fórmula más conveniente para establecer el crédito y el ahorro, y antes de que el Poder Público ventile el manoseado pleito de movilizar el capital a fin de combatir la usura, cuentan con una Caja de Ahorros y Prestamos que resuelve definitivamente la cuestión y disponen de cuanto dinero necesitan; anulando la acción del prestamista avaro.

Y triunfarán también en otro gran empeño, en el de limpiar el suelo de Soria de caciques y de salimbangnis políticos.

Los señores que de la política hicieron una profesión lucrativa, aquí no podrán durante mucho tiempo seguir explotando el llamado ocio. Bien lo saben y comprenden que o sirven realmente al pueblo y con él se identifican o el pueblo los expulsará, como la naturaleza sana y fuerte arroja los tóxicos aniquiladores.

El estigma que el nombre de Soria supone para muchas gentes, no permite que el mundo conozca las riquezas artísticas legadas por nuestros antepasados y ese estigma de menosprecio que nos envuelve impide que España aprecie los monumentos de regeneración que heroicamente los sorianos están levantando a costa de cruentos sacrificios.

Philippe.

PERDIDA.—De una yegua roja, con cabellón de alzada seis cuartas, bastante estrecha; una mula castaña con cabellón y un pedazo de alfiler, de alzada seis cuartas y un lechero macho, negro pelo basto.

Darán razón, en Guillel de Botiches o su dueño Julián Giménez y Giménez, que gratifiquen.

Sauquillo de Botiches 6 de Marzo de 1919. 2-3.

LA LEY.

Es principio de Derecho que la ignorancia de la ley no excluye su cumplimiento; es decir que la ley ha de cumplirse por los que no la conocen. A simple vista parece esto una de las grandes anomalías de la sociedad; pero, sin embargo, la razón nos dice que no lo es, porque si el desconocimiento de la ley nos eximiera de cumplirla, es seguro que ningún español llegaríamos a conocerla.

Ahora bien: si la ignorancia de la ley no excluye su cumplimiento, ¿quedarán excluidos de cumplirla los que la conocen? Legal, lógicamente y en justicia no, pero real y materialmente sí.

Conocer la ley supone el conocimiento de saber burlarla, lo que no se supone al que la desconoce; luego aquel que no la cumple, es por malicia; y éste por ignorancia.

La responsabilidad, pues, debería ser para el primero; pero la sociedad, que no está todavía capacitada para exigir responsabilidades a los verdaderos culpables, acaba sumisa las decisiones de los falsos señores maliciosos y castiga con mano dura a los ignorantes. Y como éstos somos la mayoría de los españoles, he aquí explicado el porqué de la anómala situación en que nos encontramos.

Podremos saber que una ley dispone no permitir a los acaparadores ocultar ni exportar los géneros de consumo que posee para que no haya escasez de ellos en el mercado nacional, ni aumenten exageradamente los precios; pero como no estamos en el caso del acaparador y si en el del necesitado, ignoramos, o creemos ignorar, por lo menos, como puede burlarse esa ley.

Podemos saber que el Código penal castiga a los que por medios ilícitos alteran el precio de las cosas y a los que roban en el peso, en la medida o en la calidad de los géneros; pero ignoramos o aparentamos ignorar, que la ley y el Código escrito son cosas muertas ante la viveza hablada de los falseadores.

Porque los que faltan a la ley y al Código con conocimiento de causa, son, indudablemente, los vivos que a simple vista observan la puerta falsa que les queda abierta, que utilizan por medio de ganancias, llamadas también pesetas, puestas siempre al servicio de las malas causas y que dan como resultado el malestar que se nota en los que carecemos de ellas.

De manera que, según se deduce de estas breves reflexiones, hijas de la realidad, no hay más ley que las pesetas, ni más obligaciones que las que ellas imponen, ni más derecho que el que se desprende de la mayor o menor abundancia de riquezas.

Claro que no por eso podremos decir que el que cumple la ley es un tonto, puesto que al fin y al cabo siempre lleva en su conciencia la satisfacción del deber cumplido, pero sí puede asegurarse que el que burla la ley es un bicho contra el cual debe recaer toda la responsabilidad de la ley natural, ya que se salva de la responsabilidad de la ley escrita.

Es necesario, para ello, utilizar la razón de la fuerza? No. Basta la fuerza de la razón empleada convenientemente, y cuando las autoridades encargadas de hacer cumplir la ley se rindan ante la fuerza del infractor será necesaria la fuerza del denunciante para conseguir prácticamente que, si la ignorancia de la ley no excluye su cumplimiento, el conocimiento de ella no da derecho a burlarla.

Se ha llegado ya en España a ese caso extremo de oponer la fuerza a la fuerza? Las huelgas, los saqueos de tiendas realizados tímidamente, las amenazas de lo que ocurrirá en breve, parecen indicar que sí.

Fijense en ello las autoridades, fijense los burladores de la ley y ajústense en sus actos a otro Principio de Derecho que dice, o debe decir, que la ley obliga y es igual para todos.

Que no solamente el hambre ha de reconocer ley!

Vansant.

EL SEÑOR DON FRANCISCO LUCAS DELSO
Falleció en Valdegeña (Soria) el día 8 de Marzo de 1919
A LOS 79 AÑOS DE EDAD

Su desconsolada esposa D. Telesfora Delsó; hij: D. Antonio, el M. I. Señor D. Pedro, Canónigo de la S. I. Catedral de Oama, D. Bienvenida, D. Silvestre y D. Bantío; hijos políticos D. Juana Delsó, D. Martín Zamora, D. B. B. B. Delsó, D. Marcos Aguado y D. Gregoria Martínez; hermanos políticos, nietos, sobrinos, primos y demás familia, piden a sus amigos y conocidos que participen a su sensible pérdida le ruegan se dignen encomendar a Dios en sus oraciones el alma del finado, por cuyo acto de caridad le quedarán agradecidos.

Valdegeña (Soria) 8 de Marzo de 1919.

Los Ilmos. y Rvdmos. Sres. Obispos de Oama, Madrid, Jaca y Ciudad-Rodrigo han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Asamblea de la Federación de Sindicatos.

Alas tres y media de la tarde del lunes se celebró en la Plaza de Toros, una conferencia a pro de la creación de Sindicatos agrícolas, acto organizado por la Federación de la Diócesis de Oama.

Muchas personas ocupaban varios tendidos del coro taurino; y en el ruedo, formando una semicircular, se situaron, detrás de la mesa presidencial, centenares de agricultores.

Presidió el acto el Ilmo. y Rvdmo. Prelado de Oama Dr. Mateo Múgica, y a su lado tomaron asiento los oradores y la Junta de la Federación.

D. Leandro Martínez.

El Presidente de esta institución, don Leandro Martínez, leyó un bien escrito discurso, definiendo la labor realizada, desde su fundación, por la Federación de Sindicatos agrícolas de la Diócesis. Enumeró las ventajas obtenidas por los labradores en la compra de abonos y otros artículos y en la venta en común de los productos del suelo soriano.

La Federación ha realizado operaciones importantes de compra y venta, haciendo que los agricultores adquiriesen verdaderos abonos y librados de la garrera de la usura.

Se extendió en consideraciones acerca de los sindicatos que cada año se han ido creando y, ruega, a los labradores, de los pueblos en que no hay Sindicatos, que lo formen, pues las ventajas serán inmediatas y de consideración.

En breves, pero elocuentes palabras, hace la presentación de los oradores que le han de suceder en el uso de la palabra, agradeciéndoles, además, una valiosa cooperación.

Termina la lectura de su escrito, pidiendo a todos ayuda para el desenvolvimiento de esta obra, que es de suma importancia para la vida nacional. (Aplausos).

D. Manuel Gutiérrez.

Este joven sacerdote, Director de la acción social de la Diócesis, empieza su discurso saludando al Prelado y dando expresivas gracias a la Federación por haberle proporcionado la ocasión, que el tanto deseaba, que le legese, de dirigir la palabra a los agricultores sorianos.

La necesidad de la federación católica agrícola, dice el Sr. Gutiérrez, es un problema trascendental y de suma importancia para la vida de nuestra Patria.

Sindicación es unión de personas para unir los esfuerzos a fin de que éstos se virilen y adquieran mayor potencialidad.

Ante todo hay que afirmar que no es igual sociedad que agrupación. En la primera figuramos todos, los mortales, por el solo hecho de venir al mundo; en cambio en la agrupación o sindicación sólo toman parte aquellas personas que así lo crean conveniente; para poder luchar los hombres honrados contra los malvados que a cada momento están en acecho.

Hace varios siglos, para demostrar la importancia de la agrupación.

Las agrupaciones de los sindicatos parecen una organización como la de los socialistas y que va al mismo fin, lo que no niega el orador. Pero los medios son diametralmente opuestos, pues los socialistasodian a la propiedad, al capital y a la Religión y con estos onos no se puede perseguir un fin honrado.

El socialismo católico no odia al capital. Resalta la posición de los demás y va tras del ahorro para reunir unas pesetas con las cuales poder vivir honradamente.

La lucha de clases es otro de los principios del socialismo que nosotros rechazamos completamente. Para los católicos, todos los hombres son iguales, pero respetando la clase de cada uno.

Nosotros luchamos con abnegación para que la razón triunfe y luchamos con amor santo, recordando aquellas palabras del maestro: "Amad al prójimo como a vosotros mismos."

Se necesitan tres elementos para poder luchar; elementos que los Sindicatos católicos tienen y de los que no pueden disponer los socialistas, y son: primero, crédito segundo, inteligencia y tercero, trabajo.

El crédito se adquiere con honradez y con respeto al prójimo. La inteligencia se necesita para desarrollar el capital. El trabajo es base del negocio.

Luchamos los católicos para que el obrero mejore de condición, para que el colono pueda arrendar siempre las mismas fincas y para que el propietario saque mayor producto de sus artículos.

D. Enrique Arciniega.

Este orador, Vicepresidente de la Federación diocesana e Inspector de Higiene Pecuaria de la provincia, empieza su discurso saludando al Ilmo. Sr. Obispo y al público.

Importancia de la ganadería, es el tema elegido por el Sr. Arciniega, para desarrollarlo ante los agricultores.

Habla a grandes rasgos sobre la importancia del ganado en los tiempos antiguos. En la actualidad, la estadística acusa los datos siguientes: Hay en España 700.000 caballos, 1.100.000 asnos, 1.230.000 mulas, 4.800.000 cabezas de vacas, 18.000.000 de ovejas, 5.000.000 de cerdos y unos 29 millones de aves de corral. Todo este tiene un valor aproximado de 5.000.000.000 de pesetas.

En esta provincia hay cerca de un millón de ovejas.

Todos estos datos demuestran la importancia de la ganadería y pide que se le preste el apoyo que tan importante problema merece.

La agricultura y la ganadería deben marchar al unísono. No se concibe una cosa sin otra. Da algún tiempo a hoy han de generarse las razas de ganado en España. Mientras en Francia se mejora nuestra raza merina, aquí va perdiendo su antiguo mérito.

La selección y la alimentación son necesarias para el mejor desarrollo de la ganadería. Se extiende en consideraciones atinadas acerca de estas materias.

Hacen falta prados naturales para alimentar el ganado, pues las hierbas contribuyen al mejoramiento de las razas.

Desde que se creó el cuerpo de veterinarios titulares han desaparecido muchas enfermedades en los ganados; en esta época del año, antes había 40 o 50 pueblitos con los rebanos infectados y ahora no pasan de media docena. Sería un perfeccionar ese cuerpo técnico para el bien de la ganadería nacional.

Termina su discurso afirmando la necesidad de procurar el enriquecimiento de la ganadería. (Aplausos).

D. Antonio Bastos.

El ingeniero director de las minas de Fuentesobres es un hombre de un temperamento fuerte y de una voluntad a prueba. Donde ve que puede ser útil, allá está siempre en la brecha, poniendo su entusiasmo a disposición de las causas nobles.

Y Bastos habló el lunes a los agricultores con un ardor y una elocuencia dignas de elogio.

Empezó diciendo que venía como hermano a saludar a los agricultores, pues si éstos sacan el producto de la tierra también él saca de las minas, los productos que encierran. Por lo tanto puede hablar a los agricultores como a hermanos.

Se dirige a los directores de estos movimientos de sindicación y dice que nunca deberes inexcusables de velar por el labrador.

Hay dos poderes: uno, el pueblo hambriento; otro, los poderes públicos fracasados, que no han hecho caso de la agricultura sabiendo que es la piedra angular del edificio nacional. (Aplausos).

Da última recorren las estepas de Castilla. Están aquí los campos yermos, las casas sin comodidades, la vida imposible. De 20 millones de habitantes que tiene España más de 10 no comen. Da 500.000 kilómetros de terreno, más de 200.000 kilómetros no produce nada.

Mientras en Italia produce una extensión de terreno 14 h. c. colinos de trigo, en España, con idéntico clima, solo otorga diez hectólitros.

H. mos estado esperando a que el dinero viniera de América para vivir. Desde 1898 el pauperismo se apoderó de nosotros.

Los bosques para nosotros no tienen riqueza. Y no vemos que son los que regan los ríos y evitan su desbordamiento.

Los ríos corren con vértigo, sin que sus aguas se aprovechen para el riego. Lo único que las corrientes proporcionan es

Inundaciones que arrasan los sembrados, por no ir encauzadas las aguas.

El Estado no tiene clasificadas las cuencas de los ríos, por falta de medios, pues no da facilidades a los ingenieros para que estudien este problema.

Para mejorar el labrador hay dos puntos de vista: 1.º El cereciento de los artículos que produce, 2.º Producción más.

Deeche el primero, pues dice que si se saba el trigo y los demás cereales, esto ha de que suban de precio los demás artículos. De suerte, que se vende más caro, pero se compra, también más caro.

El segundo sistema es a su juicio el lógico y racional. Si la tierra produce más, los ingresos son mayores y como los gastos no suben, las ventajas para el labrador son claras.

Para educar al labrador, a fin de que saque a la tierra mayores rendimientos, son necesarias Escuelas y Granjas.

Además, debe verse a toda la tierra en condiciones de producir y premiar a los que más tr: bajen rebajándole los impuestos. (Aplausos.)

Igualmente hay que repoblar los bosques, labor costosa, pero muy necesaria; hay que fabricar abonos en España, construir vías de comunicación y canales. (Aplausos.)

La guerra ha trastornado a o. ba. Y esta debilidad ha de modificarse antes de que se haga crónica, pues el amor a la Patria se ha modificado y corre peligro de perderse.

Hay que exigir que los Gobiernos legislen igual para el obrero del campo que para el de la industria.

Debemos evitar la nacionalización de la industria y de la agricultura, cosa que se ha llevado a la práctica en Rusia, porque sería la ruina de la Patria.

Tiene fe en la Justicia de vuestra causa y pondrá cuanto pueda para engrandecer a la madre Patria. (Ovación.)

D. Adalberto Alonso de Ilera.

El joven propagandista del Centro de Experimentación Agrícola habla acerca de la influencia de los Sindicatos en el empleo de los abonos.

Saluda al Prelado y a los agricultores. Los abonos constituyen una de las bases de la agricultura, por lo que se deben emplear bien para que el resultado sea satisfactorio.

Las Federaciones de Sindicatos se han encargado de servir a los agricultores es el producto a fin de evitar los fraudes que antes se cometían. En el año pasado la Confederación ha vendido abonos por la cantidad de 10.000.000 pesetas, sirviendo al labrador cerca de dos millones y dando además exelente género.

Los labradores aislados compran mal abono. En Zamora se vendió abono que no era otra cosa que tierra. En Valencia, aquel producto se sustituyó por sal y en otros muchos puntos no tienen los abonos las materias fertilizantes que debieran.

Pero a los sindicatos no se les puede engañar, porque hacen la toma de muestras de abonos antes de hacerse cargo de los géneros.

Hoy son 34 Federaciones, 2.000 Sindicatos y unas 34.000 familias las que integran la Confederación; en breves serán tantas Federaciones como Diócesis hay, pues la propaganda se hace en este sentido.

La Confederación fabricará abonos o antes posible y esto garantizará la pureza del género.

Deben mezclarse varias clases de abonos para que fertilicen la tierra. Los Sindicatos tienen que establecer campos de experimentación para aplicar a la tierra el abono que necesita. (Aplausos.)

El Ilmo. Sr. Obispo.

Empieza el Prelado agradeciendo a todos el interés que se toman por el éxito de la Federación.

Dice que es tarea difícil hacer el resumen de esta conferencia, pues es como tratar de reunir en una concha las aguas de todos los mares.

La Religión y el Estado procuran el bien de la agricultura. Tiene órdenes del Papa y de D. Alfonso XIII de trabajar en favor de los labradores.

Es fascinador el brillo de la peseta, pero debemos ir más allá, pues además de los bienes de este mundo debemos buscar la salvación eterna.

El socialismo quiere sinicar sus fuerzas, pero es una s. ndic. ción falsa, la de los enemigos de la propiedad, de la religión y del trono.

Nosotros respetamos la propiedad porque es santa e inamalgable. Los sindicatos católicos quieren ser propietarios y por lo tanto la propiedad la respetamos.

Elogia la labor, realizada por la Caja de Ahorros de Soria, que ha librado el labrador de las garras de la usura y le ha dado medios para adquirir propiedades.

La Religión es la base de todo el progreso humano. Sin ideales católicos, no cabe el perfeccionamiento de la sociedad. Hay que pensar primero en Dios y luego en el hombre; antes en el alma que en el cuerpo.

Cita palabras santas sobre el amor de unos a otros y acerca del apoyo a nuestros semejantes.

A los sacerdotes que le escuchan les ruega que equen a los pueblos para que formen Sindicatos católicos, para que los campesinos no blasfemen y para que no trabajen los días festivos.

Termina diciendo: «Amad a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a vosotros mismos. (Aplausos.)»

Terminado el acto, el público salió de la Plaza muy satisfecho de las enseñanzas recibidas.

CONFERENCIAS DE EUGENIO NOEL

En el Casino de Numancia

Aprovechando la estancia en Soria del genial escritor Eugenio Noel, se le invitó por el Casino de Numancia para que diera una conferencia en su salón-teatro. Y Noel, que considera como un apostolado hablar exponiendo los ideales modernos del arte, de la Filosofía, y de la Literatura, aceptó gustoso la invitación y en la noche del lunes ocupó la tribuna en el Casino de Numancia.

«El arte ha creado el progreso humano; fue el tema elegido por el conferenciante.

El orador fué presentado al selecto público que asistió al acto por el joven

Abogado y Secretario de la sección de Literatura del Ateneo, D. Mariano Granados, quien en párrafos elocuentes dijo algo sobre Noel, elogiando la inmensa labor que el ilustre publicista está realizando desde que empezó a destacarse en la vida pública.

Eugenio Noel empezó su conferencia diciendo que no buscaba aplausos y que, procuraría «discurrir acerca del asunto que iba a tratar con sencillez, pues él es enemigo de los triunfos oratorios y que, como sembrador de ideas, su único ideal es que se le escuche, para que después puedan los oyentes pensar sobre las cuestiones que examina».

«Sin el arte no hubieran sido grandes los pueblos de la antigüedad. Sin aquellos excelsos escultores y filósofos, ni Grecia, ni Roma hubieran llegado a alcanzar el preeminente puesto que ocuparon a la cabeza del mundo antiguo.

«Para Noel el arte no es una inspiración, es algo que se adquiere después del estudio y del trabajo constante. Para crear los pintores sus cuadros y los escultores las estatuas, tuvieron que sacar de las lecciones de la vida las concepciones de su arte; copias de la Naturaleza son los más grandes lienzos y las más grandes esculturas y las más grandes composiciones musicales. Los artistas, a fuerza de estudio meditado, copiaron lo más bello que se les ofreció y ahí quedaron las joyas del arte, producto del esfuerzo y del estudio de los hombres.

«El arte no es una facultad de los inspirados, no. El arte se adquiere después de largas vigiliias y de noches de insomnio.

«Si solo los inspirados fueran artistas, entonces el pueblo, que no tiene inspiración, no sería inferior hasta en eso de la aristocracia. Y esto no puede ser; lo que sucede es que al pueblo no le hemos educado para el arte y lo desprecia.

«Además debemos hacer ver que el arte es útil, porque los cuadros, las piedras talladas, las notas del pentagrama proporcionan a los hombres ideas nuevas. Encauzando el arte se educaría bastante mejor que en la actualidad se hace.

Grecia y Roma con sus estatuas de gladiadores y con sus gimnasios hicieron pueblos fuertes.

«El arte, pues, ha creado el progreso humano. Sin arte viviríamos aún en las cavernas, como los hombres primitivos.

«Se extiende en consideraciones acerca de la sinceridad del arte. Para Noel, el arte es una copia de lo más bello de la naturaleza y por lo tanto debe darse sin tapujos. Hemos de educar a nuestras mujeres sin fijeza, para que sepan su papel como esposas y como madres.

«Hay que llevar al pueblo el arte. Si yo hablara a los obreros de Soria y les hablase de esa portada románica que teneis en un templo de la ciudad, llegarían a admirarla y a respetarla. Les diría cómo fué construida, los días de vida que costó a su autor y las horas de cansancio que le proporcionó.

«En los días luctuosos que se avecinan, si el pueblo estuviera educado artísticamente, no destruiría jardines, ni rompería estatuas, porque sabría los esfuerzos que tuvieron que hacer los hombres para crear esas joyas maravillosas.

«En España no se proteje al artista. Se muere de hambre como Julio Antonio, porque nadie quiso hacerle caso. Y esto es una lástima inmensa.

«Tenemos que pedir a los de arriba que hagan arte, protegiendo a los artistas, porque la utilidad del arte reportaría grandes beneficios a la sociedad.

«La conferencia de Noel, duró cerca de dos horas y fué objeto de una prolongada salva de aplausos al terminar el orador de exponer sus orientaciones.

«Después, en los salones de Numancia, se discutieron acaloradamente las ideas expuestas por Eugenio Noel.

En La Amistad.

Anoche a las diez, ocupó la tribuna de esta simpática sociedad el propagandista Eugenio Noel. Los amplios salones estaban repletos de público ansioso de escuchar las interesantes manifestaciones del batallador periodista.

«En nombre de la Junta de La Amistad, hizo la presentación del conferenciante nuestro Director Sr. Las Heras, requerido momentos antes, al efecto, por el Sr. Guzmán, para cumplir este deber de cortesía.

«El Sr. Las Heras, en frases sinceras y elocuentes, dijo quién era Noel, como literato, como publicista y como artista.

Hizo constar que, aun no aceptando algunas de las ideas que defiende Noel, éste, por su talento, merecía respetos y que sus ideales se depuraban en el crisol del entendimiento para aprovechar, según el criterio individual, lo que es bueno, es moral y es patriótico. (Aplausos.)

Eugenio Noel, pronunció seguidamente una conferencia notabilísima, acerca del interesante tema «El espíritu de la raza».

Nuestra raza, dijo, ha sido fuerte, llegando a dominar al mundo. Si los encargados de velar por el desenvolvimiento próspero de la Patria no hubieran desertado en el cumplimiento de sus deberes, entregándose al abandono y a la indiferencia, la raza española no hubiera decaído, porque su espíritu es fuerte y animoso.

«Para el resurgimiento de España hay necesidad de ennoblecir el espíritu de los hombres. Y esta es la labor que él realiza recorriendo la nación para hablar a los españoles de lo que debe ser la Patria.

De padres robustos salen hijos fuertes; de padres débiles salen hijos raquíticos; la raza degenera porque no come lo suficiente para engendrar hombres atletas.

Tenemos que dar al pueblo cultura para que se desenvuelva en un ambiente sano y amplio. De lo contrario, el raquitismo se apoderará de la raza y los que fuimos poderosos llegaremos a ser esclavos.

Salimos a provincias los artistas a estudiar las cosas de las regiones y de los pueblos. De paso ocupamos las tribunas para decir a las gentes lo que vemos a través de nuestros viajes por estas tierras castellanas.

«Es necesario establecer Escuelas y Universidades. Muchos maestros y muchos catedráticos, pero que estén libres de la indigencia a fin de que puedan educar a los pueblos. Es vergonzoso que digamos: «Tengo más hambre que un maestro de escuela.»

«Me duelen mucho algunas inmoralidades de España. Esos periódicos que publican columnas y columnas hablando del viaje de Belmonte, no se preocupan de la llegada de los sabios, de los viejos encanecidos en el estudio de las estadísticas y de los laboratorios.

«Se ocupa extensamente de la necesidad del resurgimiento de España. Para ello hay que dejar esas discusiones sobre la política y sobre los toros y dedicarnos todos, directores y dirigidos, a pensar en la Patria, en una España potente, grande; pero no por la conquista de la fuerza, sino por el esfuerzo cultural de sus hijos.

«Las naciones en guerra perdieron muchos artistas. Estas bajas han de compensarse bien pronto. Y se quieren llevar a nuestros grandes hombres, como sucede con Unamuno, que saldrá en breve para América, ya que aquí no se le escucha, ni se le atiende.

«Termina en elocuentes párrafos cantando las excelencias de la cultura.

«El orador escuchó una ovación enorme y entusiasta.

«La España de pandereta. El flamenquismo.»

Sobre este tema, de una importancia trascendente, hablará Eugenio Noel, el viernes, a las 10 de la noche, en el Teatro Principal.

«El solo anuncio de la conferencia ha despertado gran entusiasmo, pues Noel dirá seguramente muchas verdades acerca de los toros, de los toreros y de la «afición».

Carta de Madrid.

Madrid, 11 de Marzo de 1919.

Sr. D. de EL AVISADOR NUMANTINO. Mi querido amigo: El Sr. Jimeno recibió a los periodistas e hizo las siguientes manifestaciones:

«El movimiento huelguista se va extendiendo en la provincia de Barcelona y en la capital. Ya saben ustedes que han parado los obreros del ferrocarril eléctrico de Sarriá, los de la Junta de Obras del Puerto y los de la Fábrica del gas de Tarragona. Esta situación pone gran cuidado en el ánimo del Gobierno, que sigue atentamente, como es su deber, todos los incidentes y detalles del movimiento.

«Los elementos militares técnicos que sustituyeron a los obreros canadienses en los servicios públicos, tienen necesariamente que ser reforzados; el trabajo es duro, y como la huelga se extiende, es preciso mayor contingente de soldados. Convencido el Gobierno de esta necesidad, ha creído su deber llevar a la «Gaceta» de mañana un Real decreto, movilizándolo, conforme a los pertinentes artículos de la Ley de Reclutamiento, a todos los obreros y empleados de los servicios públicos, a cargo de la Canadiense y entidades análogas. Estos servicios son, como ustedes saben, alumbrado, energía eléctrica, agua, etc. etc.

«La movilización se reducirá exclusivamente a los obreros y empleados afectos a tales servicios. El Gobierno no puede dejar de cubrir esas necesidades, que no sólo afectan a Barcelona, sino a su provincia.

«No habrá brazal y los movilizados vestirán el uniforme militar, como tales soldados que son, y estarán a disposición de la autoridad militar, que es la que ya hace días está al frente de esos servicios.

«El Gobierno se ha cargado de razón antes de adoptar tal medida y no ha querido pecar ni de improvisador ni de precipitado.

«He hablado con el gobernador de Barcelona, quien me ha dicho que los soldados de cuota del regimiento de Vergara se han dedicado a asegurar el alumbrado en el puerto y a custodiar las mercancías allí almacenadas. También han sustituido a los obreros del tranvía a Sarriá.

«Conste, pues, que el Gobierno lo único que quiere es asegurar los servicios públicos y poner a disposición del coronel de Ingenieros Sr. Madrid las fuerzas precisas para que puedan cumplir su cometido.

«Las impresiones que respecto a la huelga de Córdoba tenía el Sr. Gimeno no coincidían con las que a primera hora hiciera el presidente del Consejo.

«El ministro de la Gobernación, que acaba de conferenciar con el gobernador de aquella provincia no estaba bien impresionado. La citada autoridad había manifestado al Sr. Gimeno que en una entrevista con la Comisión de huelga propuso que designasen cuatro obreros, que, en unión de cuatro vecinos, los mayores contribuyentes, y pre-

sida por el alcalde formasen una Junta que abaratasen las subsistencias en la forma que se pudiera convenir.

«Se reunieron los obreros para estudiar la propuesta del gobernador, acordando no acceder a ella.

«Se ve, por lo tanto, que el abaratamiento de las subsistencias no es más que un pretexto para iniciar la huelga. Reina en Córdoba completa tranquilidad y el Gobierno ha tomado las medidas que cree precisas, dadas las circunstancias.

Consejo de ministros.

A las cinco y media de la tarde de ayer quedaron reunidos los ministros en Consejo, acordando entre otras cosas, un proyecto de decreto relativo a distribución del stock del trigo; éste decreto será complemento de otro ya publicado en la «Gaceta» sobre el mismo asunto. El marqués de Cortina presentó a sus compañeros, en líneas generales un proyecto de decreto sobre el paro forzoso y otro sobre el plusvalía de los bienes de los Ayuntamientos.

Todos los ministros entraron en el Consejo impresionadísimo por la terrible desgracia ocurrida en el aeródromo de Cuatro Vientos y que ha costado la vida a dos capitanes aviadores.

Dos capitanes muertos.

En el campamento de Cuatro Vientos se ha registrado una nueva desgracia, siendo víctimas dos capitanes aviadores.

Ayer se verificaban pruebas, como de ordinario.

A primera hora de la tarde salieron del aeródromo el capitán de Artillería D. César Gómez Lucía y el de Infantería D. Julio Balseiro, ocupando un biplano para realizar prácticas.

Poco después aterrizaron felizmente en Getafe.

Después de reconocer el aparato, volvió éste a elevarse, conduciendo esta vez al capitán de Artillería don José Claros y al capitán Balseiro, dirigiéndose hacia Leganés.

A unos seiscientos metros de altura, cerca de Leganés, sobre el kilómetro 10 de la carretera, el aparato perdió la dirección cabeceando de manera extraña.

Cayó vertiginosamente en línea recta y el choque fué violentísimo.

El aparato quedó completamente destrozado.

Los testigos del emocionante suceso corrieron hacia el lugar de la caída y con toda rapidez extrajeron de entre los restos del aparato los cuerpos de los desgraciados pilotos, que presentaban gravísimas heridas.

Se les trasladó al Hospital Militar, pero antes de llegar fallecieron ambos capitanes.

Las autoridades militares se trasladaron a Carabanchel, informándose de lo ocurrido.

El ministro de la Guerra fué en automóvil.

Al conocerse la noticia en Madrid, produjo gran impresión.

NOTICIAS

Hablando ayer con los periodistas el presidente del Consejo de los artículos que dedican estos días algunos periódicos a la dictadura, exclamo:

«Todo el mundo sueña con dictaduras menos yo. Soy el único que no la quiero, porque no he nacido para dictador. Me contento con ser gobernante, que en estos tiempos resulta bastante más difícil.

«Gobernar, sí; pero dictaduras, no.

«El subsecretario de la Presidencia facilitó ayer a los periodistas, al terminar el Consejo de ministros, una nota oficiosa respecto a la información de un periódico sobre la liberación de barcos que se supone acordada por el ministerio de Abastecimientos. «Muy al contrario—dice la nota—, no sólo se mantiene la incautación acordada, sino que se amplían a más barcos para asegurar el más rápido y eficaz transporte de trigo, habiendo el ministro puesto en estas medidas toda la eficacia y energía necesaria para asegurar tan importante y vital servicio.»

«Se ha solucionado la huelga de obreros agrícolas en Lora del Rio (Sevilla).

«En Lebrija, de la misma provincia, ha habido un mitin obrero para pedir al Gobierno que apoye la Cooperativa que proyectan fundar los trabajadores de aquel pueblo.

«Se han reunido los obreros del puerto de Sevilla, han aprobado las bases de las mejoras que solicitan y persistir en la huelga.

«Extrañado el vecindario de la calle del Correo Viejo, de Barcelona, que permaneciera cerrada la tienda del número 10, comunicaron a la autoridad sus sospechas de que ocurriera algo grave en la casa. Derribada la puerta, encontraron asfixiados, por un escape de gas, al dueño, a su esposa y a un hijo de 18 años.

«Ha quedado solucionada la huelga de panaderos en Ruanio (Castellón).

«Por dificultades que ponen los exportadores de carnes, continúa sin resolverse en Barcelona el conflicto de abastos de carnes.

«Una numerosa Comisión de subalternos de Instrucción pública ha visitado al Sr. Morote para interesarle a apoyar, con sus compañeros de Comisión de presupuestos, la demanda en favor de aquella humilde clase, para que las categorías del personal subalterno del citado Ministerio de Instrucción pública de 1.000 y 1.250 pesetas, reciban el beneficio de 500 pesetas que lo han perdido las clases superiores e inferiores.

Suyo afmo.

El Corresponsal.

PRIMER ANIVERSARIO Rogad a Dios en oración por el alma de EL SEÑOR DON GIL MANRIQUE JIMENO Que falleció en esta capital el día 13 de Marzo de 1918, A LOS 57 AÑOS DE EDAD (Después de recibir los Auxilios espirituales). R. I. P. Su desahogada esposa D.ª Gregoria Garcé; hijos Manuel, Doñora, Fé, Teresa y Mercedes; hermanos D. Nicanor y D. Manuel; hermanos políticos D.ª Maximina Díez, D. Isabelo Cacho y D.ª Dolores Garcé; tíos, primos y demás parientes. Ruegan a sus amigos y relacionados le encomienden a Dios en sus oraciones y se dignen asistir al funeral de Fin de Año que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar el día 14, a las diez y media de la mañana en la Insigne Iglesia Colegial de San Pedro, por cuyo favor les darán muy agradecidos. Soria 11 de Marzo de 1919.

LA FERIA.

Se ha celebrado la renombrada feria de Marzo, con un tiempo hermoso y enorme afluencia de forasteros.

En el ferrial ha habido mayor cantidad de ganado que en las anteriores ferias de Soria, especialmente de ganado de carne.

Lo que se ha notado es escasez de compradores madrileños y valencianos, pues vinieron pocos y algunos se marcharon sin comprar, por el alza en los precios del ganado.

Se han expuesto en el ferrial hermosas reuas de ganado mular y caballar.

El cálculo de reses que se presentaron en el ferrial, según los datos que nos facilitó la Inspección municipal, es el siguiente:

Vacuno, de 1.700 a 1.800 reses; porcino, de 200 a 300; caballar, de 500 a 600; mular, de 700 a 800; asnal, de 300 a 350, vendiéndose a los siguientes precios:

Terneras de cuatro a seis meses, de 225 a 250 pesetas; novillos de un año, de 275 a 300; de tres años, de 550 a 580; parejas de bueyes de labor, de cuatro a cinco años, de 2.000 a 2.250; vacas gordas, a 38 y 39 pesetas arroba.

Potros lechales, de 350 a 400 pesetas; quincenos, de 500 a 600; treintenos, de 700 a 800; yeguas; de 700 a 1.000.

Mular.—Lechales de 600 a 700 pesetas; treintenos, de 900 a 1.100; machos grandes, de cuatro años en adelante, de 1.500 a 2.500; quincenos de 800 a 900.

Cerdos.—Lechones de 3 a 4 arrobas, de 120 a 140 pesetas, según clase; gordos, a todo peso, a 32 pesetas arroba; ídem en canal, a 45; ídem terrefino, canal, a 47 pesetas.

Durante la feria no han ocurrido más que estos dos sucesos:

El vecino de Navaleno, Francisco Rupérez, al entrar en el teatro en la noche del domingo, notó que le habían roto con un instrumento cortante el bolsillo interior de la americana y que la cartera había desaparecido.

Según el perjudicado, le habían robado 1.700 pesetas, producto de la venta de algunas calaverías.

La policía se puso seguidamente en movimiento, pero no obstante las pesquisas realizadas, el audaz ladrón no ha aparecido.

Un sujeto fué detenido por haber pretendido robar la bolsa de cuero a un feriante.

El aprovechado carterista había llegado a Soria por la mañana, con una mujer y tres niños, según él en busca de trabajo.

—Durante la feria han actuado en el Teatro Principal los conocidos artistas, Charlot y su troupe, Granadina y Triguera.

El público que ha acudido en gran número al teatro aplaudió la labor de los mencionados artistas.

De los pueblos.

BERLANGA DE DUERO

Ha sorprendido en esta villa la repentina marcha de los Reverendos Padres Agustinos, que desde el año 1909 se habían instalado en el convento de Parejas-Albas, edificio que después de su reedificación lo inauguraron.

«El Rvdo. Padre Prior, con motivo de la Santa Misión que se ha celebrado en esta villa, se ha labado la Ex-colegiata abarrotada de fieles, y aprovechando esta circunstancia hizo su oración de despedida desde el púlpito, elogiando al Clero, autoridades cíviles y al pueblo en general, diciendo que durante los nueve años habían permanecido en esta sin ningún motivo de queja del pueblo, dando a todos las más expresivas gracias. Manifestó que a causa del estado ruinoso del edificio se había visto obligada a abandonar la Comunidad.

«Su pastor D. Luis Gregorio Salbachuga, con elocuentes y sentidas frases, contestó en nombre de todos sus feligreses dando al orador y comunidad las más expresivas gracias, por los elogios hechos de los mismos.

«El 17 de Febrero llegaron a esta villa dos Rvdos. P. P. Misioneros del Sagrado Corazón de Jesús, y hasta ayer se han ejercitado en la Santa Misión.

Durante su estancia en esta villa, han sido incansables, confesando y comulgando a muchos fieles, dando conferencias de tres a cuatro de la tarde, a niños, mujeres y hombres, pronunciando de seis a ocho de la noche, en la excolegiata, hermosos discursos con abundancia de ejemplos alusivos a la misión.

HINOJOSA DEL CAMPO

El día 22 del pasado Febrero y sobre las cinco de su tarde, se derrumbó parte del Castillo-torreón, de 25 metros de altura, que existe en este pueblo causando grandes desperfectos en el edificio de la Secre-

taría de Ayuntamiento y en la Iglesia, sobre todo en esta última abrió un boquete de bastante extensión.

La casualidad hizo que no hubiera de ir a personas, pues a esa hora se acostumbró rezar en la Iglesia el Santo Rosario y en aquella tarde no se efectuó por la inclemencia del tiempo.

—Por especial atención del P. Jimeno, para con este pueblo, hemos tenido la satisfacción de escuchar dos de sus elocuentes y hermosas oraciones sagradas en esta Iglesia; distinción que este vecindario en masa le agradece profundamente.

OBRAS DE GARCIA ARDURA

Ejercicios y problemas de Aritmética, Algebra; Geometría y Trigonometría, obra declarada de texto para el ingreso en el Cuerpo Administrativo de la Armada, y en varios centros de enseñanza.

Encuadrada..... 20 pta. En rústica..... 18 id. Ejercicios y problemas de Aritmética 2.ª edición..... 7 id. Ejercicios y problemas de Algebra 2.ª edición..... 9 id. Problemas gráficos y numéricos de Geometría, 2.ª edición..... 9 id. Ejercicios y problemas de Trigonometría, 2.ª edición, declarada de texto para el ingreso en las Academias Militares..... 5'50

De venta en las principales librerías, y en la Administración de este periódico. Para pedidos, el autor, Santa Isabel, 4, duplicado, Madrid.

Sección de enseñanza.

Desde el 27 de Mayo del pasado año, en que se terminaron las oposiciones en Soria hasta esta fecha, primero de Marzo, han transcurrido nueve meses y aun quedan 40 opositores y 39 opositoras en listas, que hoyamos sido nombrados, ni para una simple interinidad.

«Preciso es, Ilustrísimo Sr. Director general de primera enseñanza, que se tenga en cuenta los perjuicios que se nos irrojan con tales demoras. Solo indicaremos el retraso formidable que sufriríamos con respecto a los demás compañeros de oposición de algunas provincias en cuanto al ingreso en el escalafón, donde se colocaron con gran rapidez, teniendo en cuenta que esta provincia fué la primera que dio fin a las oposiciones. Sin embargo, después de nueve meses, no podemos contar con un solo día de servicios.

«Tenemos infinidad de provincias donde se han nombrado maestros interinos por haberse agotado la lista de opositores, mientras en Soria continuamos sosteniendo con la ilusión de haber sacado plaza y ya llegar, sin que nuestra preferencia en el Estatuto de cada uno sirva por no haber en nuestra provincia.

«Rogamos al Ilmo. Sr. Director General de primera enseñanza tome las medidas conducentes para que esta anomalía acabe de una vez. Vacante hoy no hemos de ser nosotros ahora quienes las indiquemos, que no es esta nuestra misión—por que, pues, no las cubrimos los que estamos en espera ya nueve meses, y así dejaremos el campo libre para los que han de realizar nuevas oposiciones?»

Pedro Bueno.

«La Sección administrativa de esta provincia convoca a los opositores de la misma para el día 15 de abril próximo, a las 11 de la mañana, para la elección de plazas. Las Escuelas a proveer son las siguientes:

ECOS Y NOTICIAS

Ferrocarriles.—Los comisionados que representando a distintas instituciones...

Se designó una Comisión para que en nombre de la ciudad saludase a los Ingenieros Sres. Machimbarrena y Ruiz López...

Ayer salieron en automóvil para Jaén y quizá en fecha próxima volverán de nuevo a nuestra provincia para iniciar los trabajos de replanteo.

En la prensa de Navarra, leemos: «El sábado se celebró una importante asamblea en San Juan de Plé de Puerto...

Los comisionados de Pamplona dieron cuenta de las gestiones realizadas en Madrid y de su resultado francamente optimista...

Algunos de los oradores dieron la nota de fraternidad histórica, mostrando su más viva simpatía y cariño hacia los navarros...

Se dieron vivas entusiastas y la asamblea se disolvió, dirigiendo telegramas a los gobiernos de Francia y España...

Obras públicas.—Se anuncia un plan extraordinario de obras públicas y con este motivo el Diputado a Cortes por Agreda, Sr. Azpeitia...

Construcción del primer trozo de la carretera de Deza a Gómara. Construcción de la carretera de Jaray-Noviercas-Olvega.

Terminación de los estudios de la carretera de Castilniz a Villanueva de Cameros (zona de San Pedro Manrique y de Magaña) y de la Carvera del Río Alhama a la de Taracena a Francis.

Tenemos noticia de que para el segundo trozo de la carretera de Gómara a Deza, subasta que se celebrará el día 15, habrá postores, uno de ellos paisano y amigo íntimo de Sr. Azpeitia.

De quedarse este señor con la obra, sabemos por autorizado origen que se propone terminarla en dos años.

Sucursal de la Caja de Ahorros.—Probablemente, el domingo próximo se verificará en el salón de sesiones del Ayuntamiento de la villa del Burgo de Osma la inauguración de la primera Sucursal que instala en la capital de la Diócesis el benéfico Establecimiento, que recoge el ahorro soriano para favorecer el progreso de la provincia...

Presidirán el acto el Ilmo. Prelado, el Director de la «Económica» Sr. González de Gregorio y el Presidente de la Diputación Sr. Llorente.

El Director de la Caja de Ahorros y Préstamos Sr. Las Heras y otras personalidades expondrán los beneficios que a la provincia reporta la trascendental obra mutualista, que cada día, con más éxito, va perfeccionándose.

El Ilmo. Sr. Obispo.—El domingo llegó a Soria en automóvil el Dr. D. Mateo Múgica, Prelado de la Diócesis de Osma.

Presidió el Ilmo. Sr. Obispo la sesión que en la mañana del lunes celebró la Junta de la Federación de Sindicatos y por la tarde pronunció un elocuente discurso en la Plaza de Toros.

Junta de Defensa de los agricultores.—El próximo miércoles,

19 del actual, se celebrará un mitin de propaganda agraria en Morón de Almazán.

Tomarán parte en este acto distinguidos oradores, quienes expondrán los ideales de la importante Asociación agrícola.

D. E. P.—El domingo dejó de existir en esta ciudad, en plena juventud, a los 20 años de edad, cuando la vida está llena de doradas ilusiones, la bella Srta. Agustina Gascón, maestra nacional.

El fallecimiento de tan apreciable señorita produjo general sentimiento en Soria, donde la finada contaba con muchas simpatías.

El entierro se verificó el lunes y fué una solemne manifestación de duelo.

—Ha rendido su tributo a la muerte, en esta ciudad, D. Antonio las Heras, hermano del conocido industrial soriano don Domingo.

A las familias de los finados expresados nuestro sentido pésame.

De la Alcaldía.—No se pudo celebrar la sesión extraordinaria el lunes último por falta de asistencia de los concejales.

La Cooperativa.—Siguen muy adelantados los trabajos para la apertura de la Cooperativa popular. Las acciones están casi todas suscritas y muy en breve funcionará esta institución.

Juicios por jurados.—En los días 10 y 11 se han celebrado las sesiones del juicio oral contra El Sr. Boillos, por muerte del maestro nacional de Aylagas D. Tiburcio Pérez. El hecho ocurrió el 7 de Junio de 1917.

El teniente fiscal Sr. Arnau, acusaba al procesado como responsable de un homicidio; el acusador por vado Sr. Lorente consideraba el delito de asesinato, cualificado por la alevosía, y el defensor Sr. Posada solicitaba la absolución de su patrocinado por haber obrado en legítima defensa y bajo miedo insuperable.

El veredicto del jurado fué de acuerdo con la petición del abogado defensor y en su vista el Tribunal de Derecho absolvió libremente a Elías Boillos, quien fué en seguida puesto en libertad.

Esta mañana ha salido para Burgo de Osma, acompañado de su esposa e hijo, nuestro distinguido compañero en la prensa y querido amigo D. Domingo Ledesma.

El Sr. Ledesma va a ponerse al frente de la casa de banca «Ridrejo y compañía» establecida en aquella villa.

Que encuentre prosperidades en el negocio deseamos al amigo Ledesma.

Ha llegado a esta ciudad la acreditada corsetera D.ª Juitta Santullano con un escogido muestrario de los diversos artículos de su especialidad.

Durante los días 12, 13, 14, 15 y 16, de doce a una de la mañana y de cuatro a ocho de la tarde, recibirá en el Hotel Comercio a su distinguida clientela.

El ventero de Piqueñas.—Hemos tenido el placer de saludar al heroico ventero del puerto de Piqueñas, D. Venancio Sánchez y de acompañarle en su visita al señor Gobernador civil D. José García Plaza y al Presidente de la Diputación provincial D. Sotero Llorente.

Parece ser que se trata de dar gran solemnidad al acto de imponer la cruz de beneficencia al modesto ventero y probablemente asistirán a la ceremonia, que se proyecta verificarla en el alto del puerto, representaciones de Logroño y de Soria.

Venancio Sánchez muéstrase muy reconocido a cuantas personas aportan cuotas a la suscripción que tenemos abierta para costear las insignias del premio que tan justamente se le ha otorgado.

Hemos tenido el placer de saludar a nuestro estimado amigo en la prensa D. Virgilio Soria, que de paso de Barcelona para Málaga, a donde va destinado a prestar sus servicios como oficial de Telégrafos, ha estado dos días en esta ciudad.

Ha llegado de Jaén nuestro querido amigo D. Doroteo Relano, celoso jefe del servicio agronómico que fué de esta provincia.

Como presunto autor del incendio del molino del Tejadillo de Tera, ha sido detenido Domingo Díez Bartolomé.

Atropello.—El día 8 fué atropellado por la máquina núm. 118

que circulaba por el ferrocarril de Valladolid a Ariza, en término de Berlanga de Duero, un carro tirado por dos bueyes que iba guiado por el vecino de Foentepinilla Tomás Hernández García.

El vehículo y los ganados quedaron destrozados. Tomás sufrió heridas de alguna importancia.

Exposición agrícola.—Ha sido visitadísima la exposición agrícola establecida en el local de la Sociedad de obreros.

Estuvieron expuestas bastantes máquinas de labor y abonos de las más conocidas marcas.

El representante de la Casa Cros ha repartido 200 saquitos de nitrato de sosa de Chile, entre los labradores.

Mercede plácemes al organizador de esta exposición D. Raul Olet.

Ultima hora.

POR TELEGRAFO Y TELEFONO MADRID 12 (8 mañana).

Asquith en España.

A San Sebastián llegó ayer el ex-presidente del Gobierno inglés Mr. Asquith, acompañado de una hija suya y dos políticos británicos.

El gobernador recibió a los viajeros, obsequiándoles con un almuerzo.

Asquith ha salido para Madrid, donde llegará hoy miércoles.

Los periodistas hablaron con el político inglés y éste elogió grandemente a España, pero se negó a formular otras manifestaciones.

Entierro de los aviadores.

A las doce de la mañana fueron conducidos al cementerio de Carabanchel Alto, desde el Hospital militar, los cadáveres de los capitanes Claros y Balsero. Asistieron al acto el teniente Coronel Sr. Baro, en representación del Rey; los generales Weyler, Aguilera, Monrelo, Cimeró, Sousa y muchos jefes y oficiales de la guarnición de Madrid.

Por la familia presidieron el duelo el capitán Claros y el catedrático señor Aguayo.

Los cadáveres fueron sacados del Hospital por oficiales aviadores. Los féretros iban cubiertos con banderas nacionales y muchas coronas.

Al llegar al cementerio, una sección de la Escuela de aviación hizo las descargas de ordenanza.

Los sucesos de Córdoba.

El juez militar ha puesto en libertad a once detenidos por los sucesos del jueves último, accediendo a una de las peticiones de los huelguistas. En consecuencia de esto, hoy miércoles se reanuda el trabajo.

Los libertados presentaron en el centro obrero, donde les esperaban sus compañeros.

En la reunión de ayer se acordó que los tipógrafos entraran al trabajo, y ya se publican los periódicos.

Reunión anoche la Comisión de Comercio para formular las bases de la solución.

Existió un júbilo inmenso y se preparan grandes manifestaciones para celebrar con entusiasmo la terminación de la huelga.

Las huelgas de Cádiz.

Los cocheros dieron por terminada la huelga, reanudando el trabajo.

Se espera que mañana quede resuelta la huelga de obreros de los depósitos francos.

De Barcelona.

Por faltas en el servicio, han sido detenidos cinco obreros de los movillados.

Cuanto se niegan a continuar trabajando en sus antiguos puestos, se les destina a Cuerpos de la guarnición.

En la Plaza de España los agentes de policía hicieron varios disparos contra un individuo que colocaba pasquines sediciosos y se le detuvo. También fué detenido otro individuo que pegaba pasquines en el Paralelo.

Se han declarado en huelga los obreros del taller de tranvías en la línea del Norte.

Produjéronse alborotos en los mercados al encontrarse los compradores sin carne a la venta. Los abastecedores alegaron no tenerla; pero luego se enteraron de que había existencias en las cámaras frigoríficas y quisieron asaltarlas.

El Alcalde está dispuesto a que se venda mañana carne, amenazando con incautarse del género almacenado.

Wilson enfermo.

A consecuencia de un enfriamiento guarda cama a bordo del vapor «Jorge Washington», el Presidente de la República de los Estados Unidos.

trado armas en el momento de la detención, por lo que han sido fusilados en el acto.

Calculase en un millar los muertos habidos en los últimos días. Los espartaquistas fusilaron a 290 personas.

Consejo de guerra.

Se dice que la sala de Justicia del Supremo de Guerra y Marina ha dictado fallo absolviendo libremente al capitán Anibal Voyer.

Se afirma que se ha ordenado telegráficamente al Capitán general de la 8.ª región que ponga en seguida en libertad a Voyer.

Literato fallecido.

Ha dejado de existir el conocido autor cómico D. Enrique López Marín, que había nacido en Logroño el año 1868.

Escribió más de cien obras y fué director del Teatro Real. Últimamente dirigió el Teatro Guinfol.

Los periódicos dedican al finado sentidas crónicas.

Los comerciantes y el Rey.

Una comisión de la sociedad «La Única», presidida por D. Fulgencio de Miguel, ha visitado al Monarca.

Entregaron al Rey una memoria reclamando indemnizaciones por los saqueos del día 28 de Febrero. Dice que el comercio detallista es una víctima más del encarecimiento, aportando datos para demostrarlo.

Les contestó el Rey que el Gobierno se propone satisfacer al comercio perjudicado las indemnizaciones que pide y les ofreció su concurso personal.

Los comisionados salieron satisfechos de la visita al Monarca.

Varias noticias.

En el expreso marchó a Barcelona el nuevo jefe de Seguridad D. Gerardo Doval. Le despidió el Sr. Morote en nombre del jefe de Gobierno.

—Como consecuencia de la excisión en el partido jaimista, se dice que se separa de la política el diputado señor Pradera renunciando al acta. Admite la probabilidad de que pasado algún tiempo ingrese en el partido conservador.

—Se prepara entusiasta recibimiento en Madrid a Asquith, político inglés. Se le obsequiará con varios banquetes.

—La Reina Victoria y su madre la Princesa Beatriz visitaron el Hospital del Niño Jesús, donde les esperaban el Sr. Maura y las autoridades.

Las augustas damas recorrieron las diversas salas del edificio.

—El teniente alcalde del Congreso Sr. Serrano, ha decomisado 3.335 kilogramos de pan, que ha entregado a la señora de Tolosa Latour para la casa de Higiene Popular.

MADRID 12, (2 tarde).

Incautación importante.

Según ha manifestado el ministro de Abastecimientos, se ha descubierto en Sevilla una considerable ocultación de productos alimenticios, de la propiedad del acaudalado agricultor Sr. Sánchez Dalp, quien había declarado que solo poseía insignificante cantidad de dichos productos.

Los inspectores del ministerio de Abastecimientos se presentaron ayer en la finca «La Rinconada», del señor Sánchez Dalp y secuestraron lo siguiente: Aceite, 796.680 kilos; habas, 138.427 kilos; trigo, 497.702 kilos; garbanzos, 4.348; avena, 24.774; maíz, 37.779; cebada, 26.985 kilos.

Los artículos mencionados han sido puestos a disposición del gobernador de Sevilla.

Instrúyese expediente para exigir al Sr. Sánchez Dalp las responsabilidades que determina la ley.

Se calcula que los géneros incautados valen más de dos millones de pesetas.

De Gobernación

Según ha manifestado el Sr. Gimeno, hoy se han declarado en huelga los obreros tranvianos de Barcelona y a estos individuos se les aplicarán las mismas disposiciones que consigna el decreto que se dictó con motivo de la huelga planteada por los trabajadores de «La Cataldiense».

—Ha telegrafiado el Ministro al Gobernador de Córdoba felicitándole por haber solucionado la huelga que allí existía y le encarga que dé las gracias en nombre del Gobierno a la Cámara de Comercio y a las fuerzas de la marina y del ejército que han intervenido, prestando excelentes servicios.

Cuestiones sociales

Han almorzado juntos los ministros de la Gobernación y de Abastecimientos y durante la comida utilizaron detalles de varios decretos relativos a cuestiones sociales y de subsistencias que presentarán en el Consejo de ministros que tendrá lugar esta tarde, a las seis y media, en la Presidencia.

El Gobernador de Barcelona.

No es cierto, según el ministro de la Gobernación, que haya dimitido el gobernador de Barcelona, que goza de la confianza del Gobierno.

Ocurre que este funcionario tendrá que posesionarse de la Secretaría del Consejo de Estado para la que ha sido elegido y tal destino quizá resulte incompatible con el que actualmente desempeña.

Mr. Asquith.

El Presidente del Consejo nos ha informado que esta mañana llegó a Madrid el ilustre político inglés Mr. Asquith y en nombre del Gobierno español le recibió en la Estación el jefe del Gabinete diplomático del ministerio de Estado.

Esta noche comerán juntos el ex-presidente del Gobierno inglés y el Conde de Romanones.

ANUNCIOS

VENTA O ARRIENDO de varias tierras de labor en los pueblos de Arévalo de la Sierra y su agregado Castellanos, con casa, pajar y encerradero de ganados en este último pueblo. Estas fincas se arrendan independientes las de cada pueblo o todas juntas, si así lo desea el arrendatario.

En venta también se cedieran juntas o separadas las de cada pueblo, dando facilidades para su pago a plazos, hasta en 10 años de tiempo para verficarlo. Para precio y condiciones Banca Ridrejo, Canalejas, 25 y 27, Soria.

Consultorio Médico-quirúrgico

DR. ANDRES RUIZ GARCIA.—Gran premio de S. M. la Reina Regente.—ALMAZAN. Rayos X, corrientes eléctricas, inhalaciones de Ozono.

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho y del aparato digestivo. Efectuados de la matriz.—Cirugía general. Consulta de 12 a 2.

PASTOR DE OVEJAS.—Necesita uno Nicolás Pérez de Salguero. 1-2.

SE VENDE herramienta completa de taller de carpintería, iragua y carpintería. Para tratar con la viuda de Raimundo Almazán en Almazán. 1-2.

En la Agencia de Negocios, establecida en la calle de Numancia núm. 18, se necesita un escribiente bien impuesto.

Por fallecimiento del Licenciado D. Angel Lacalle, se traspasa la Farmacia. Para tratar con la Viuda, Canalejas 64.

MEDICO se necesita uno para sustituir al del pueblo de Covaleda, durante el mes de Abril próximo. Para detalles dirigirse a D. Alfonso Hernández, Médico titular, Covaleda.

PERRO mastín, negro, grande, corbato, con una mancha blanca en la frente, las manos blancas, el rabo entre rojo y negro, lleva un collar; se halla recogido en casa de Florencio Cabeza, Personal. 1-2 p.

OFICIAL ZAPATERO bien impuesto en el oficio, se necesita. Dirigirse a Juan Calvo, Olvega. 1-3 p.

VACANTES.—Se hallan vacantes las plazas de Secretario del Ayuntamiento y Juzgado de esta villa, con el sueldo anual de 700 pesetas la primera y la segunda con los derechos del arancel.

Los aspirantes a ellas remitirán al Sr. Alcalde sus solicitudes hasta el día 25 de los corrientes, debiendo reunir las condiciones que establece la Ley Municipal. Valdeano 10 de Marzo de 1919.—El Alcalde, Marcelo Delgado. 1-1

PERDIDA de un paquete con varios medicamentos en la Administración del coche correo de Almenara en sus inmediaciones. Se perdió el día 6 en esta capital. Dirigirse a D.ª Tomasa Gonzalo, farmacia, Olvega. 1-2 p.

VENTA DE HERRAMIENTA DE FERRERIA.—Se vende fuelle bigornia, tornillo y aparato de taladrar, todo ello en buenas condiciones. Para tratar con su dueño Matea Leal, en Soto de San Esteban. 1-2 p.

AMA DE CRÍA se necesita para criar en Zaragoza, en casa de los padres. Dirigirse a D. Lino Martínez, Médico, en Almazán. 1-3 d.

IMPORTANTES Compañías de Seguros de incendios y ganado, desean agente bien relacionado para trabajar dichos asuntos en los pueblos. Según aptitudes se dará sueldo y comisión. Informar a: Mr. Cacho, Canalejas, 9, Soria. 1-2

AMA DE CRÍA, de 23 años de edad, con abundante leche y fresca, de 4 días, se ofrece para criar en su casa. Dirigirse a Antonio Martínez, calle Lozanos, Almazán. 1-2 p.

CRÍADA.—Se necesita bien impresa y de buenas referencias. Informes, D. Rafael Ortiz, Médico de Deza. 5-10

VALDENEBRO.—Por no haberse presentado a desempeñar el cargo el elegido, se anuncia por segunda vez vacante la plaza de Médico titular y de las familias pendientes de este pueblo y su agregado Boos, con la dotación anual, por los dos conceptos, de tres mil quinientos pesetas, pagadas trimestralmente por una junta encargada de la cobranza y pago, disfrutando de casa libre, exceptuado del pago de consumos y demás impuestos municipales, y con derecho a percibir del pueblo donde reside, una carga de leña delgada por cada vecino.

La distancia de este pueblo a Boos es de una hora de buen camino, distante nueve kilómetros a la estación de Quintana de Gómara, 12 a la de Berlanga de Duero y 18 a la de Osma, en el ferrocarril de Valladolid a Ariza, y al Burgo de Osma 3, cabeza de partido, por carretera.

Los señores Médicos que pretenden aspirar a dicha plaza, dirigirán sus instancias al Sr. Alcalde de este pueblo por término de quince días, contados desde el día en que este anuncio aparezca, inserte en el Boletín Oficial de esta provincia; pasado dicho plazo se proveyerá.

Valdenebro a 3 de Marzo de 1919.—El Alcalde Silverio Muñoz. 2-4 d.

VACANTE DE VETERINARIO.—Por haber resultado desierto el concurso, se anuncia nuevamente vacante, para su provisión en propiedad, la plaza de Veterinario Inspector de carnes y de legumbres y Sanidad pecuaria de este distrito municipal, con la dotación anual de 400 pesetas, pagadas del presupuesto municipal por trimestres vencidos. También percibirá el Profesor 135 negas de trigo puro anuales por las igualas con los vecinos de esta villa, Guifesa, La Hinojosa y Orillares que componen el partido de veterinaria con el barrio de San Asenjo (5 vecinos) todos de este término municipal, disfrutando que los 35 kilómetros de buen camino de la matriz de Espeja, más lo que produzca el herraje.

Los señores profesores que aspiren a dichas plazas presentarán sus solicitudes en esta Alcaldía hasta el día 1.º de Abril próximo, cuyo pasaje dicho día se proveyerá.

Espeja de San Marcelino a 5 de Marzo de 1919.—P. A. del Alcalde, El primer Teniente, Dolina Miguel. 2-2 d.

HUEVOS desea vender 150 docenas o más el Sindicato de Los Villares de Soria, por el día 15 de los corrientes y en lo sucesivo, el 30 y 15 de cada mes. Para tratar con el Sr. Presidente de dicho Sindicato. 2-2

GANADERO se necesita con urgencia uno, para la guardería mayor del pueblo de Torretarajo. Las solicitudes se dirigirán al Sr. Alcalde de dicho pueblo, Pablo Ciria. 2-3 p.

VENTA DE GANADO LANAR.—Se venden 70 ovejas con sus crías, todas ellas de buena calidad, la mayor parte andocenas; para tratar con su dueño Narciso Borobio, en Esteras de Soria. 2-2 d.

AYUNTAMIENTO DE MUÑO DE AGREDA

Se halla vacante la plaza de Médico titular de este pueblo, y la de asistencia facultativa a las familias acomodadas; con la dotación anual de cuatro mil pesetas por la titular y familias acomodadas, satisfecitas en la forma que se convenga con el agraciado.

Los señores Licenciados en Medicina y Cirugía que deseen aspirar a dicha plaza, dirigirán sus instancias al Sr. Alcalde de este pueblo antes del día 20 del actual.

Muro de Agreda (Soria) 2 Marzo 1919.—El Alcalde accidental, Claudio Calvo. 8-3

NECESITO aprendiz oficial adelantado carpintero, de 18 a 24 años, pueda aprender. Prensa y camelias para yugos de encina compra. Manuel Monzó, Ciudadela. 7-7.

SE NECESITA un dependiente de Farmacia, que sepa perfectamente su obligación y tenga buenas referencias. Para tratar dirigirse a D. Felix Abad, químico de la Arzucera de Calahorra. 8-10 d.

Soria: Imp. de Las Heras Hermanos.

dor. Todos estos seres constituían un extraño cuadro iluminado por un gran candil, que pedía de la campana del hogar.

—Pero en fin—dijo el tío Blas sin cesar de contemplar al aire espantado de Roque—¿qué es lo que te trae por aquí ahora tan avareza? ¿Está enfermo su merced, o ha sucedido alguna desgracia a María?

Al recuerdo de María, Roque no pudo contener un suspiro y una lágrima, que limpió con la manga de la chaqueta; y después acercándose al tío Blas, le dijo en voz grave:

—Tenemos que hablar.

El molinero, que conocía el carácter del sacristán, al oír el acento de su voz no pudo menos de presumir que el objeto de aquella visita debía ser muy serio, y dejando volar su imaginación de una en otra idea, concibió por creer que Roque había hecho lo que se llama una calaverada, y queriendo, temiendo las inculpaciones del padre Juan, que le sirviera de mediador.

El molinero, aún cuando sentía algún temor, desconociendo aún el hecho que suponía perpetrado por el sacristán, no dejaba de sentir hielago de su amor propio al ver que se había dirigido a él antes que a otro cualquiera como si esta preferencia hablase muy alto en pro de sus cualidades para el caso.

Así, pues, sentándose junto a su mujer y mirando a Roque con benevolencia, se

preparó a eir de boca de este la confesión de sus culpas.

Pero Roque se paseaba por la cocina con impaciencia como el hublera olvidado el objeto de su visita.

La molinera miraba a su marido, y luego a Roque, cual si quisiera decir:

—Este chico ha perdido el juicio!

Por último, el sacristán se paró delante del tío Blas, y le dijo:

—Me han dicho que andaba usted buscando un sustituto para su hijo. ¿Le ha encontrado ya?

Esta inesperada salida sorprendió en alto grado al molinero, pues cuando se preparaba a disculpar y perdonar los errores del sacristán, éste le hablaba de su hijo.

En cuanto a la molinera, adviniendo, con ese sublime instinto maternal, lo que apenas había dejado entrever Roque con su lacónica pregunta, levantó la cabeza, puso un codo en la rodilla y la barba en la palma de la mano, y se quedó mirando al sacristán, como invitándole a que continuase.

Este, por su parte, después de haber dado tiempo al molinero para que le respondiese, y no habiéndolo conseguido, volvió a repetir su pregunta.

—Pero ¿qué tiene que ver mi hijo con todo esto?—objeció el tío Blas

—¿Le ha encontrado usted, o no? Responda francamente y con prontitud.

